
政府或私人機構的組織架構反映管理層的管治理念和

管理策略，所以新領導層就任後的首要工作是進行管治

架構的更改或調整，故俗語有「新官上任三把火」之

言，這在工商界已是司空見慣，已屬常態，無人會感到

奇怪。候任特首梁振英在選舉期間已經提出他的管治理

念，要反映他對振興經濟的重視，切實改善民生和處理

好深層次矛盾的決心，令管理更暢順和施政更有效率，

他提出調整和增設決策局和副司長職位如下：增加副政

務司長職位和副財政司長職位；新設立文化局和科技及

通訊局；重組民政事務局、房屋規劃及地政局、運輸及

工務局、工商及產業局。

首先，管理架構改組主要考慮三個因素：職務負

荷，運作邏輯，管理效率。按一般情況，一個主管負

責四個部門最能發揮管理效益。若果不增加副司長職

位，政務司長轄下會有九個決策局，再加上行政署和

效率促進組，要充分發揮司長能力去領導和監督九個

決策局的工作，難度高，而副政務司長，可以分擔監

督文化局、勞工及褔利局和教育局的工作。財政司長

屬下雖然只有五個決策局另加香港金融管理局和經濟

分析及方便營商處，但他掌管了香港的金融、工商、

房屋及運輸等重要部門，對香港的經濟及民生影響至

巨。副司長可以負責工商及產業局和科技及通訊局，

分擔工作量。

架構改組考慮三個因素
其次，香港過去多年，政府奉行「大市場小政府」的

理念，堅持自由經濟的原則和積極不干預經濟政策，讓

市場引領經濟的運行，負效果的積累，已令香港的經濟

增長比新加坡每年低2.62%。再者，經濟的發展直接影

響社會及民生，加上人口的膨脹和政府欠缺長遠規劃，

普羅大眾收入水平持續下降，居住問題嚴重，社會矛盾

深化。所以，增添兩位副司長不但可以分擔司長的部分

工作，更可以協助司長制訂中長期的發展策略和協調跨

決策局的合作等事務。所以，希望經過架構重組後，政

府能夠改善施政效率，增強部門間之協調，籌謀中長期

規劃，令今後各方面的發展，不再摸 石頭過河或是被

動地向前蠕動了。

若果深入分析，決策局轄下的署級調整，更清楚顯示

新政府以目標管治的策略。例如，在現時政府架構

中，運輸及房屋局屬下的房屋及運輸是屬於兩個不同

性質的職能。在候任特首提出的架構中，房屋規劃及

地政局將統籌與房屋及土地供應有關的署級部門，運

輸及工務局則管理與運輸及工程範疇事務。同樣情況

是工商及產業局，科技及資訊局。這樣的有機重組

後，令轄下各關聯署級部門行政暢順，協調容易，工作

會更有效率。

候任特首有權提出新管理架構
民意顯示有五成以上市民同意新政府提出的架構改組

建議，並希望新政府七月一日運作前完成改組工作。在

公務員方面，香港高級公務員協會，政府人員協會及香

港公務員總工會也發表聯合聲

明，支持新一屆特區政府架構重

組方案。但是，市民的願望能否實

現，新的管治團隊能否在七月一日同時宣誓就職，還要

看立法會的審議過程是否順利。

新政府管理班子的重組牽涉增添職位和開支，這需要

得到立法會的批准。其實，政府架構調整反映了候任特

首的管治理念，他有權提出新的管理架構，為今後五年

的施政能夠達到他在競選期間所作的承諾。這種情況，

在其他國家或地區都會受到尊重。雖然，今次改組增添

兩個副司長及兩個決策局，若果這可以令施政更有效

率，民生得以改善，社會矛盾得以紓緩，立法會應該對

改組建議理性地進行詳細審議、提出質問及提出建議後

給予通過，讓新政府的團隊於七月一日上任後，可立即

進行工作，為市民服務，這是正道。

當然，香港現在的政治經濟形勢下，加上年底要進行

立法會選舉，部分議員為了表示對現時政府的不滿，以

拉布來拖延新政府的架構改組，以爭取九月份的選票。

但是，這些議員應該注意到，若果改組不能在7月1日前

通過，這將延遲下屆政府的改革措施約半年，延遲推行

新的房屋政策及民生政策，延遲實施經濟政策，是直接

損害香港市民的切身利益，是違反民意，選民是不會同

意的。所以，請有意用拉布來拖延改組的議員理性地三

思，不要搬起石頭砸自己的腳了。
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政府架構重組反映了候任特首的管治理念，他有權提出新的

管理架構，為今後五年的施政能夠達到他在競選期間所作的承

諾。這種情況，在其他國家或地區都會受到尊重。雖然，今次

改組增添兩個副司長及兩個決策局，若果這可以令施政更有效

率，民生得以改善，社會矛盾得以紓緩，立法會應該對改組建

議理性地進行詳細審議、提出質問及提出建議後給予通過，讓

新政府的團隊於七月一日上任後，可立即進行工作，為市民服

務，這是正道。

香港中華廠商聯合會榮譽會長

呂明華理性審視政府架構重組
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■呂明華
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雖然今屆立法會選舉九龍西維持5席，但隨 現屆議員包括
民建聯副主席李慧 、民主黨議員涂謹申及民協議員馮檢基均
積極考慮轉戰「超級區議員」，令九西選情再增變數。坊間盛
傳工聯會建造業總工會理事長周聯僑（僑哥）或會披甲上陣，
為工聯會開拓九西發展。工聯會榮譽會長陳婉嫻（嫻姐）昨日
聯同僑哥到黃埔派傳單時，坦言僑哥熟悉建築業，完全有條件
為市民服務，他更是經過工聯會的千挑萬選，絕非外界所指的

試水溫，個人亦「準備好晒」，現只待常委會7月初拍板通過最後參
選名單。

落區派單張 街坊爭合照
立法會換屆選舉將於下月開始接受提名，各政黨及政團開始擬定

最後的參選名單，工聯會計劃以「風車陣」參選。即使名單未有定
案，嫻姐及僑哥不敢怠慢，積極到各區擺街站派單張，昨日下午，
兩人就「拍住」到紅磡黃埔船澳街見街坊，不少街坊爭相上前合
照，更有長者千叮萬囑嫻姐要為他爭取生果金。嫻姐笑言，他們的
組合是「鐵三角」，既有年紀大的她、較後生的僑哥，以至最後生
的黃潤昌。
嫻姐透露，現時她正努力履行工會交代的事務，未有任何選舉工

程，但她已經「過晒個人問題」準備好，但有待常委會拍板通過，
相信參選名單最快在7月初出台，「我當然想為基層出一分力，老
實講我已經準備好晒，但最重要是團隊精神」。被問到「以1帶5」
的「風車陣」是否順風，陳婉嫻笑言，現階段都未開始，暫時不清
楚，但認為任何選舉都有危險，最重要有危機意識，否則都「係咁
上下」。

千挑萬選 工聯全力支持
嫻姐又讚揚僑哥是幾有希望，非常熟悉建築業存在的建築危險，

特別是 房等問題，工聯會好多時都要依賴他的專業，在建築業方
面更儼如師傅，完全有條件為市民服務。她亦明白到僑哥不捨得工
會的難處，不過香港始終要有熟悉勞工事務的人「為人民服務」，
地區亦有好強聲音要求他參選，為此絕對不是外界所指的試水溫，
「僑哥是工聯會千挑萬選認為最適合落區的選擇，假如得到常委會
通過，工聯會將全力支持及全力以赴」。

僑哥誓全心為基層發聲
僑哥坦言，目前九西工會會員接近4萬多人，很多市民都想工聯

會有人出選九西，但參選絕非個人而是團隊的事，最終可能不是自
己參選，但工聯會旗幟鮮明出選九西是勢在必行。被問到盛傳九西
有多個手持博士學位的人士有意參選，僑哥笑言，工聯會唯有「搏
命做事」，即使九西街板位置不多，但仍然會做得幾多得幾多，全
心全意為基層發聲，相信實幹始終會得到市民認同。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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蔡中虎：參選否未決定
香港文匯報訊（記者 卓建安）中銀

集團人壽保險執行總裁蔡中虎作為香港
保險界的老行尊，名聲在外，對於近日
有報道稱他被「勸退」，將不參加9月份
舉行的新一屆立法會選舉，他昨日與記
者會面時表示，並無被勸退，但對於是
否參選暫未有決定。
蔡中虎於2008年首次競逐立法會保險

界議員，與現議員陳健波競爭激烈，最
後僅以微弱的差距落敗。蔡中虎昨日表
示，2008年首次參選立法會議員，是在

不少業界朋友的鼓勵下參選的，並無考
慮到自己是否適應立法會的運作，而目
前對立法會運作了解增加了，正在衡量
自己是否勝任有關工作，尚未就今年是
否參選做最後決定，且自己還要了解保
險業同業是否有意願要改變目前在立法
會中的代表。
被問及中銀香港會否鼓勵他參選立法

會議員時，蔡中虎表示，中銀一直鼓勵
旗下員工參與社會公職，為社會做貢
獻，「這一點是沒有問題的」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在報章昨晨報道候
任特首梁振英的住宅有僭建物後，屋宇署於同日上
午11時已派員入屋視察。發展局局長林鄭月娥昨日
回應說，由於有關僭建物已經完成清拆工序，署方
會根據視察所得及其他資料，視乎情況再決定是否
有需要採取下一步行動。
林鄭月娥昨日在一公開活動被問及有關問題時表

示，屋宇署根據傳媒拍攝的相片翻查核准圖則，證
實當局並無收過該大宅有關搭建物的申請，初步確
認為僭建物。

見報前不知業主身份
她續說，有關傳媒於前日僅向當局提供住址而未

有交代戶主身份，故屋宇署便按照一貫程序處理，
直到該報道刊登後，當局方知道該處為候任特首住
宅，部門即於昨日按照2011年4月中所制定的加強執

法政策，即有關的僭建個案倘涉及知名人士，屋宇
署會優先處理，故即於昨日上午派員巡查，獲屋主
全面配合，並發現僭建物已被業主拆除。
林鄭月娥表示，按照當局一貫程序，在巷里及庭

園等的僭建物都會優先取締，倘發現並無迫切危險
及非緊急個案，當局會先向業主發勸籲信，要求對
方自行清拆，倘對方在指定日期內仍未清拆僭建
物，當局就會發清拆命令。
她強調，當局歡迎業主在未有清拆命令前先行清

拆僭建物，倘業主自行將僭建物清拆，當局不會作
出檢控，而是次個案的業主已完成清拆工序，署方
正研究視察所得及其他資料，暫時還未決定下一步
行動。

強調屋署必一視同仁
被問到她有機會在下屆政府出任政務司司長，如

何確保在處理是次事件時不偏私時，林鄭月娥強
調，屋宇署是執法的部門，而他們都是專業的公務
員，在處理所有個案時都會依法辦事。

《明報》昨日以頭版報道，梁振英的
山頂大宅有一個三邊密封玻璃棚

僭建物，面積110呎，以山頂豪宅呎價數萬元
計，涉及的補地價金額可能高達數百萬元。
該報並於昨日向候任特首辦查詢事件並要求
安排實地採訪，候任辦回覆表示可稍後安
排，但同日傍晚僭建物已經被拆除。

劉江華：從政者需警惕
民建聯副主席劉江華昨晨回應說，市民對

公職人員的操守及品德有很高要求，故要求
梁振英解釋事件並向公眾致歉，屋宇署倘認
為有需要，亦應盡速調查事件，以示一視同
仁，否則會對新政府日後的施政造成困難，
又認為專業人士及高官都熟悉法例，政治敏
感度也要較高，但即使有法規去制約公職人
員，總會出現漏洞，關鍵是從政者要經常警
惕自己，做得更好。
經濟動力召集人林健鋒則認為，有關問題

應按政府程序處理。
會計界議員陳茂波相信梁振英只是無心之

失，自己傾向相信梁振英。

劉秀成：贊同公開交代
建築、測量及都市規劃界議員劉秀成則表

示，由於自己只是從報章得悉事件，故不清
楚梁振英的住宅是否有僭建，但認同梁振英
應該公開交代。
民主黨主席何俊仁則質疑，梁振英在特首

選舉時曾指自己的大宅沒有任何僭建物，反
映他「誠信有問題」。民主黨議員李永達更
稱，梁振英是測量師，不可能不知道住宅有
沒有非法構建物，反映對方「嚴重疏忽及心
存僥倖」，並質疑梁振英在被《明報》追問後
立刻清拆有關建築物，是要「毀屍滅跡」，而
未入則申請就拆除也是知法犯法。該黨將致

函立會發展事務委員會主席，要求於月底前
就此舉行特別會議，並要求梁振英向公眾全
面交代事件，及因應僭建的地方補地價。
公民黨黨魁梁家傑亦稱，在政府高官多次

揭發有僭建後，梁振英仍然不處理自己家中
的僭建物，是心存僥倖。原民主黨議員鄭家

富則稱，即使梁振英只是掉以輕心或大意，
都涉及他的能力問題，令人質疑他是否適合
當特首，又指反對派應在梁振英上任後是否
提出不信任動議，或引用權力及特權法調查
事件：「僭建事件令唐英年在特首選舉墮
馬，今次是否應該因梁振英已經拆卸僭建
物，就輕易放過梁振英？」
梁振英昨日下午在候任特首辦與香港總商

會和旅遊業議會見面後向傳媒交代事件。
「就有關我山頂住所室外花園的地方加建了一
個玻璃棚的事，我向公眾致歉。這是無心之
失，我亦都從來沒有隱瞞過。」他表示，他
興建玻璃棚時不知道要申請，且玻璃棚不是
密封的，經常來他家的朋友從來沒有人想過
這個玻璃篷會不符合《建築物條例》，從來沒
有人告訴他玻璃棚屬於僭建，要盡快處理。

多次接待傳媒從無隱瞞
就反對派議員質疑他即時清拆僭建物是毀

屍滅跡，梁振英鄭重否認，「昨日拆除這個
玻璃棚，我只不過想盡快符合到《建築物條
例》，並不是要怎樣隱瞞證據或毀屍滅跡」，
坦言自己過去幾年多次邀請傳媒到家中吃飯
和採訪，而加建玻璃棚之處正是採訪拍攝地
點，他從來沒有設法隱瞞媒體，傳媒亦有很
多該玻璃棚的照片、影片存檔。
他續說，自己在獲悉其住宅有僭建物後，

就請承建商在幾個小時內拆除；儘管有專業
界朋友向他建議，只要把棚上面的玻璃片移
除，就可以不用整個拆除，但他不想這樣

做。「我覺得既然是一個簡單的搭建物，我
可以在幾個小時之內把它拆除，就把它拆
除。」

專業人士稱可先拆後報
候任特首辦其後補充指，梁振英已諮詢過

專業人士，指有關工程是小型工程，可找合
資格的小型工程承建商拆卸，再向屋宇署報
備；由於小型工程與會影響屋宇結構的工程
不同，毋須找專家或屋宇署人員視察再拆
除，故先拆除才通知屋宇署，並不涉及違反
程序，或毀屍滅跡。
梁振英承認，知道自己身為候任行政長官

要倍加注意這些問題，會盡快請專業人士到
住所再仔細地檢查有沒有其他僭建物，自己
一定會從嚴處理。「即使有些地方是屬於
『灰色地帶』，我都希望盡快把它處理，有需
要拆除的話就拆除。」
據了解，梁振英於2000年搬入該山頂大宅

前，曾委託專業人士審視大宅是否有任何僭
建物，獲確認沒有後才入住。而花園一直搭
有木棚，但日久受白蟻蛀蝕，故拆掉木棚改
為玻璃篷，他當時以為並沒有問題。

■香港文匯報記者 鄭治祖

遵例火速拆棚
梁道歉稱無心
候任行政長官梁振英距離上任不足10日，突然被揭山頂住所花園僭建了

一個玻璃棚。梁振英昨日為僭建向公眾致歉，強調是自己無心之失，興建

時不知道要申請，也從來沒有隱瞞過，而在獲悉該玻璃棚為僭建物後，他

已即時聘請承建商在幾個小時內拆除，並承諾會盡快請專家檢查大宅有沒

有其他僭建物，從嚴處理，即使只是「灰色地帶」都會拆除。
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■梁振英強調是無心之失，也從沒有隱暪

過。 香港文匯報記者劉國權 攝

■林鄭月娥表示，會視乎情況

再決定是否有需要採取下一步

行動。

香港文匯報記者莫雪芝 攝

■嫻姐(中)昨日聯同僑哥(左)及黃潤昌，到紅磡黃埔船澳街與街坊見面。

香港文匯報記者鄭治祖 攝

林鄭：歡迎自拆 待研跟進


